

POLITICA EXTERIOR

MAYO / JUNIO 2009

VOLUMEN XXIII

NÚMERO 129



Editorial

5

Actualidad

Primeros pasos en el exterior

7

Jaime Ojeda

En Europa y América Latina, las ideas de futuro de Barack Obama no han sido todavía asimiladas.

La gira europea de Obama

11

José Enrique de Ayala

El G-20, la OTAN, la UE, Rusia, Turquía... el presidente de EE UU abre su propio camino exterior.

España, por fin en su sitio

19

Miguel Ángel Moratinos

Las cumbres internacionales de abril confirman el papel de España en el nuevo orden internacional.

Estados Unidos y Cuba

25

Domingo del Pino

Tras décadas de inmovilismo, EE UU busca una distensión de las relaciones con el régimen cubano.

Enrique Fanjul

La crisis de Tiananmen de 1989 ha sido clave en la actuación de China en los últimos 20 años.

Cuatro años de Benedicto XVI

37

Antonio Pelayo

El pontificado “ratzingeriano” ha suscitado ya todas las controversias previstas desde su comienzo.

Estudios

Afganistán: ¿negociar con los talibanes?

45

Astri Suhrke

■ No habrá victoria en Afganistán sin reconciliación nacional y una revisión de la naturaleza del Estado. Fracasadas hasta ahora, las negociaciones con los insurgentes son parte de la solución.

La OTAN tras la cumbre de Estrasburgo-Kehl

59

Antonio Ortiz

■ La Alianza Atlántica empieza un necesario proceso de reflexión. Dos asuntos marcarán el debate aliado: la guerra de Afganistán y la relación con el este de Europa, en especial con Rusia.

Diseñar una estrategia europea para Afganistán

73

Daniel Korski

■ Reforzar el ejército y la policía, asesorar en las negociaciones con la insurgencia y emprender una diplomacia regional son algunas de las áreas para una estrategia europea en Afganistán.

Obama y los retos de Europa en Afganistán

87

Carlos Carnicero Urabayen

■ Europa debe aportar más medios económicos, políticos y militares para estabilizar Afganistán. Es responsabilidad de la UE explicar a sus ciudadanos la realidad de una misión de guerra.

Por una nueva arquitectura financiera multilateral 97

Francisco Javier Urra

■ El mundo se enfrenta a la posibilidad de una crisis de desarrollo que afectará a los más pobres. Reformar y fortalecer el FMI y la banca multilateral deben estar entre las prioridades del G-20.

Crisis financiera: la perspectiva de los países en desarrollo 107

Antonio Martuscelli

■ Reducción de flujo de capitales y remesas, caída de los precios de las materias primas o el recorte de la ayuda son los impactos directos e indirectos de la crisis en los países más pobres.

Una segunda oportunidad: EE UU y América Latina 115

Peter Hakim

■ Los cambios de EE UU hacia Latinoamérica han comenzado en Cuba. Obama ha dejado claro su propósito de elaborar una agenda de futuro en el hemisferio y un nuevo marco de relaciones.

EE UU y América Latina: nueva etapa de una complicada relación 131

Carlos Malamud

■ EE UU y España han tenido tradicionalmente una política para el conjunto de Latinoamérica. Los cambios en la región exigen un trato diferenciado que potencie las relaciones bilaterales.

Buteflika: entresijos de una victoria anunciada 143

Natalia Sancha

■ Tres mandatos consecutivos y una deriva autoritaria son el resultado de las elecciones del 9 de abril en Argelia que dieron a Abdelaziz Buteflika una victoria con el 90,24 por cien de los votos.

ASEM, nuevos escenarios en la cooperación euroasiática 153

José Luis García Galán

■ Europa debe consolidar su relación con Asia. El modelo de ASEM ha demostrado su eficacia a la hora de generar consensos entre europeos y asiáticos y entre los propios países de Asia.

Libros

El malestar de la democracia, *Francisco Solano* 163

Terrorismo global, *Luis de la Corte Ibáñez* 167